
 

 

Poste ouvert également aux personnes 'Bénéficiaires de l'Obligation d'Emploi' mentionnées à l'article 27 de la loi n° 84-

16 du 11 janvier 1984 modifiée portant dispositions statutaires relatives à la fonction publique de l'Etat (situations de

handicap). 

 

Le poste sur lequel vous candidatez est susceptible d'être situé dans une "zone à régime restrictif" au sens de l'article

R.413-5-1 du code pénal. Si tel est le cas, votre nomination et/ou votre affectation ne pourront intervenir qu'après

autorisation d'accès délivrée par le chef d'établissement, conformément aux dispositions de l'article 20-4 du décret n°84-

431 du 6 juin 1984.

 

Le profil détaillé se trouve en pages suivantes

UNIVERSITE DE TOULON (VAR) Référence GALAXIE : 4262

Numéro dans le SI local :
Référence GESUP :
Corps : Maître de conférences

Article : 26-I-1

Chaire : Non

Section 1 : 01-Droit privé et sciences criminelles

Section 2 :
Section 3 :
Profil : Droit pénal et procédure pénale, Droit pénal de l environnement - Contentieux du vivant,

Contentieux de la sociologie criminelle

Job profile : Criminal law and procedure, Environmental criminal law - Living matter litigation,
Criminal sociology litigation

Research fields EURAXESS : Juridical sciences     Criminal law
Juridical sciences     Environmental law

Implantation du poste : 0830766G - UNIVERSITE DE TOULON (VAR)

Localisation : Toulon

Code postal de la  localisation : 83000

Etat du poste : Vacant

 Adresse d'envoi du
 dossier :

DPVRH
CS 60584

83041 - TOULON CEDEX 9

 Contact
 administratif :
 N° de téléphone :
 N° de Fax :
 Email :

Aimeline ALET
Gestionnaire recrutements enseignants
04 94 14 29 73       04 94 14 21 83
INDISPONIBLE
recrutement-ec@univ-tln.fr

 Date de prise de fonction : 01/09/2024

 Mots-clés : droit de l'environnement ; procédure pénale ; sciences criminelles ; droit pénal ;
numérique ;

 Profil enseignement :
 Composante ou UFR :
 Référence UFR :

UFR Droit

 Profil recherche :
 Laboratoire 1 : EA3164 (200014463A) - CENTRE D'ETUDES ET DE RECHERCHE SUR LES

CONTENTIEUX - EA 3164

Application Galaxie OUI
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Référence Galaxie 4262 

Article de recrutement 1° du 26-I 

Intitulé du poste 
Maître de conférences « Droit pénal et procédure pénale, Droit pénal de 
l'environnement - Contentieux du vivant, Contentieux de la sociologie criminelle » 
(H/F) 

Section(s) CNU 01 

Composante et département  UFR Droit 

Laboratoire Centre d'Etudes et de Recherche sur les Contentieux (CERC) 

Lieu(x) d’exercice Université de Toulon – Campus de Toulon et Draguignan 

Date de prise de fonctions 01/09/2024 

Profil synthétique Droit pénal - Contentieux du vivant 

Mots-clés 
Droit pénal, procédure pénale, droit pénal de l'environnement, contentieux du 
vivant, sociologie criminelle 

Job profile Criminal law, procedural law, environnemental law, sociologie law 

Keywords Criminal law, procedural law, environnemental law, sociologie law 

Research fields EURAXESS Criminal law, environnemental law, sociol law, juridical sciences 

 

ENSEIGNEMENT 

 

Nom de la composante : UFR Droit 

 

Nom de la directrice de la composante : Valérie BOUCHARD 

 

Coordonnées de la directrice de la composante : valerie.bouchard@univ-tln.fr 

 

Site internet de la composante : https://www.univ-tln.fr/-UFR-Faculte-de-Droit-.html 

 

Profil enseignement : Droit pénal et Procédure pénale, Droit pénal de l'environnement 

Le profil enseignement recherché est en adéquation avec la création d'un nouveau Parcours de Contentieux pénal 

au sein de la Mention Justice, Procès et Procédures (JPP).  
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D’un côté, des besoins sont susceptibles de se faire sentir au regard de matières actuellement existantes en Master 

1 comme la Procédure pénale (dont les enseignements sous forme de CM complétés par des TD sont pérennisés) 

ou comme le Droit de la peine (méritant d’être davantage approfondi avec l’ouverture de TD dans cette matière). 

Mais de nouvelles matières offertes en CM et en TD vont faire leur apparition comme le Droit pénal européen et 

international. D’un autre côté, pour compléter l'offre de formation en matière pénale, la création de nouveaux 

enseignements s'impose. Tel est le cas du cours de Procédures pénales dérogatoires (criminalité organisée, 

terrorisme…) ou de Droit pénal des mineurs... sans oublier des matières plus spécifiques telles que le Droit de la 

Cybercriminalité ou la Justice numérique.  

En Master 2, l’offre de formation va cibler des approches plus spécifiques de la matière pénale supposant des 

compétences particulières en matière de Sociologie criminelle, de Justice restaurative ou Droit pénal de 

l’environnement. Ces enseignements nouvellement créés viennent en appui de matières existantes dans lesquelles 

des connaissances sont également requises comme pour le Contentieux de la phase préparatoire ou le Contentieux 

de la phase décisoire du procès pénal par exemple.  

Le profil enseignement ne suppose pas que des compétences dans des matières dispensées au niveau du Master. 

Il s’appuie également sur les fondamentaux de la matière pénale enseignés au niveau de la Licence sous forme de 

cours annualisés de Droit pénal général en L2 suivis du Droit pénal spécial et du Droit pénal des affaires en L3.  

Sur la base de cette fiche de poste, les enseignements seront répartis au sein de l’équipe pédagogique mais une 

attention particulière sera portée sur l’aptitude à préparer et former les étudiants aux épreuves des concours des 

métiers des forces de l'ordre, de la magistrature et de l'avocature, de la pénitentiaire, etc. 

 

RECHERCHE 

 

Nom du laboratoire : Centre d'Etudes et de Recherche sur les Contentieux (CERC) 

 

Nom de la directrice du laboratoire : Pascal OUDOT 

  

Coordonnées de la directrice du laboratoire : pascal.oudot@univ-tln.fr 

 

Site internet du laboratoire : https://cerc.univ-tln.fr/ 

 

Descriptif du laboratoire :  Droit des contentieux et contentieux émergents 

Le Centre d’Études et de Recherche sur les Contentieux (CERC) entend mener des recherches sur les mutations 

des contentieux en droit français. Or, aujourd’hui, il existe un déficit en droit pénal et procédure pénale au ERC. 

Certes, des enseignants-chercheurs développent des recherches dans ce domaine au travers de colloques et 

d’articles. Mais ceux-ci sont en nombre insuffisant et doivent nécessairement être épaulés grâce à un nouveau 

recrutement. En outre, aucun enseignant du CERC. n'est spécialisé en droit pénal de l’environnement, domaine de 

recherche qu’il convient pourtant de renforcer. Comment la protection de l’environnement et du vivant est-elle 

conciliée avec le droit pénal ? Cette question est fondamentale pour un centre de recherche qui souhaite analyser 

les contentieux émergents. Un tel recrutement permettrait de renforcer l’axe « droit du vivant » développé au CERC. 

  

Profil recherche : Droit pénal de l'environnement, contentieux du vivant, contentieux de la sociologie criminelle 

La personne recrutée doit disposer de compétences variées en droit pénal et réaliser des travaux de recherches en 
droit pénal du vivant et droit pénal de l'environnement. 
De plus, le CERC entend développer un Observatoire des contentieux. De ce fait, sur le plan pénal, des recherches 
en contentieux de la sociologie pénale ou criminelle serait d'un appui indéniable pour la vie du centre. 
 
AUTRES INFORMATIONS 

 

Compétences particulières : 

Dans le cadre de la stratégie de l’établissement, l’UFR Droit de l’Université de Toulon entend développer davantage 

son offre de formation en alternance. Cet ambitieux projet de développement nécessite des renforts humains afin de 

confier au nouveau collègue recruté la fonction d’enseignant référent en matière d’alternance. Il pourrait ainsi 

centraliser toutes les questions et difficultés transversales à traiter et servir d’interlocuteur privilégié entre les services 

de la DFPA et les Responsables de Mentions et de Parcours concernés. 

Dans le cadre de la stratégie de l'établissement, une expérience internationale et une capacité à dispenser des 

enseignements en anglais seraient appréciées. 
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Hygiène et sécurité : expositions aux risques  

Travail sur écran supérieur 4 heures par jour 

 

DETAILED JOB PROFILE  

 

Teaching profile: Criminal Law and Procedure, Environmental Criminal Law 

The teaching profile sought is in line with the creation of a new Criminal Litigation pathway within the Justice, Trials 

and Procedures (JPP) specialism. On the one hand, there are likely to be needs with regard to subjects that currently 

exist in Master 1, such as Criminal Procedure (which will continue to be taught in the form of lectures supplemented 

by practical sessions) or Sentencing Law (which deserves to be studied in greater depth with the introduction of 

practical sessions in this subject). However, new subjects, such as European and International Criminal Law, will be 

introduced. On the other hand, to complete the range of training courses in criminal law, new courses need to be 

created. This is the case for the course in Exceptional Criminal Procedures (organised crime, terrorism, etc.) or 

Juvenile Criminal Law, not forgetting more specific subjects such as Cybercrime Law or Digital Justice. 

In Master 2, the range of courses will target more specific approaches to criminal law, requiring particular skills in 

criminal sociology, restorative justice or environmental criminal law. These newly created courses will support existing 

subjects in which knowledge is also required, such as Litigation in the preparatory phase or Litigation in the decisive 

phase of criminal proceedings.  

The teaching profile does not only require skills in subjects taught at Masters level. It is also based on the 

fundamentals of criminal law taught at undergraduate level in the form of annualised courses in General Criminal 

Law in L2, followed by Special Criminal Law and Business Criminal Law in L3.  

On the basis of this job description, teaching will be spread across the teaching team, but particular attention will be 

paid to the ability to prepare and train students for the competitive examinations for law enforcement, the judiciary, 

the bar, the prison service, etc. 

 

Research profile: Environmental criminal law, life sciences litigation, criminal sociology litigation 

The person recruited should have a wide range of skills in criminal law and should carry out research in the fields of 

life sciences criminal law and environmental criminal law. 

In addition, the CERC intends to develop a Litigation Observatory. Therefore, in terms of criminal law, research into 

criminal sociology or criminal litigation would be of undeniable support to the life of the centre. 

 

Special skills: 

As part of the university's strategy, the department intends to further develop its work-study training offer. This 

ambitious development project requires additional human resources, so that the newly recruited colleague can be 

entrusted with the role of referent teacher for sandwich courses. This would enable him/her to centralize all the cross-

functional issues and difficulties to be dealt with, and to act as a privileged contact between DFPA departments and 

the heads of the specializations and courses concerned. 

As part of the university's strategy, international experience and the ability to teach in English would be appreciated 

 

Health and safety: exposure to risks  

Screen work over 4 hours 

 

PERSONNE(S) A CONTACTER POUR OBTENIR DE PLUS AMPLES RENSEIGNEMENTS SUR LE POSTE  

 

Julien COUARD, maître de conférences en droit privé et sciences criminelles, président de la section de droit privé 

et sciences criminelles de la faculté de droit de l’université de Toulon : julien.couard@univ-tln.fr 

 

Modalités de candidature disponibles ici 

et 

sur le site de l’université de Toulon  

 

http://nuxeo.univ-tln.fr/nuxeo/nxdoc/default/d6601865-e2b3-45c4-9d89-00bae5e24c9f/view_documents?tabIds=%3A&conversationId=0NXMAIN
https://www.univ-tln.fr/-Enseignants-Chercheurs-et-Enseignants-127-.html

